

I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XVI Jornadas de Investigación Quinto Encuentro de Investigadores en Psicología
del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos
Aires, 2009.

La subjetividad contemporánea y las resistencias al psicoanálisis.

Delgado, Osvaldo.

Cita:

Delgado, Osvaldo (2009). *La subjetividad contemporánea y las resistencias al psicoanálisis. I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVI Jornadas de Investigación Quinto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-020/615>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eYG7/9Tu>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

LA SUBJETIVIDAD CONTEMPORÁNEA Y LAS RESISTENCIAS AL PSICOANÁLISIS

Delgado, Osvaldo
Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires

RESUMEN

Una forma de presencia de la resistencia al psicoanálisis, nos refiere Freud, es “una sed de estímulos que se apodera de cuanto nuevo entra, simplemente por ser nuevo”. Esta parece ser la tónica de nuestros días, a partir del desencadenamiento del discurso capitalista como reinado de la ley del mercado, con su efecto llamado globalización. El discurso capitalista, produce el estallido de los lazos sociales, y un empuje al goce que destituye al sujeto.

Palabras clave

Psicoanálisis Resistencia Discurso Capitalista

ABSTRACT

THE CONTEMPORARY SUBJECTIVITY AND THE RESISTANCES TO THE PSYCHOANALYSIS

A form of presence of the resistance to the psychoanalysis, as Freud refers to, is “a thirst for stimuli that takes possession of everything new that enters, simply for being new”. This seems to be the keynote nowadays, since the unleashing of the capitalist speech as the reigning law market, with its effect called globalization. The capitalist speech produces the outbreak of the social bonds, and a propulsion to the enjoyment that dismisses the subject.

Key words

Psychoanalysis Resistance Capitalist Speech

I) UNA MIRADA AMERICANA

Jeffrey David Bass, investigador del Departamento de Antropología de la Universidad de California, en la preparación de su tesis llamada “El psicoanalista como ciudadano: como ven los psicoanalistas argentinos la relación entre su práctica, la sociedad civil y el Estado?”, en el apartado llamado “El campo lacaniano” refiere a que en las distintas Escuelas Lacanianas hay una tendencia a ver como ilegítima en sí misma, la intervención de cualquier Estado en la práctica psicoanalítica; pero al mismo tiempo la mayoría de los psicoanalistas lacanianos tienen título de psicólogo y durante años se dio una lucha para sacar a los psicólogos de la marginalidad a la que los condenaba la ley de ejercicio profesional. Asimismo se encuentra una valoración de la posición marginal del psicoanalista. Del mismo modo, esta mayoría de psicoanalistas lacanianos que poseen título de psicólogo están alejados de una idea de salud mental, pero en un gran porcentaje trabajan en hospitales y en conversaciones con ellos, aclara, se ocupan de la salud mental en su práctica hospitalaria.

La referencia que toma Bass, es el artículo de Miller “Psicoterapia y Psicoanálisis” citando: “...el psicoanalista no puede estar al servicio de ninguna finalidad superior a la misma operación analítica”. Fuera del campo lacaniano, se hace referencia a que en el año 1984, la A.P.A. y la A.P. DE B.A., apoyados por la Asociación de Psicólogos cambiaron sus estatutos y dejaron entrar a los psicólogos como socios plenos, un poco menos de un año antes del cambio de la legislación nacional en el '85. Actualmente la mayoría de los nuevos miembros de esas asociaciones son psicólogos.

II) GLOBALIZACIÓN Y EDUCACIÓN

Una forma de presencia de la resistencia contra el psicoanálisis nos refiere Freud es “una sed de estímulos que se apodera de cuanto nuevo encuentra, simplemente por ser nuevo”. Esta parece ser la tónica de nuestros días a partir del desencadenamiento del discurso capitalista como reinado de la ley del mercado con su efecto llamado globalización. Este efecto no solo se presenta en las nuevas formas del síntoma,

ma, el deprimido, el toxicómano y en la exigencia del objeto de saber del especialista respecto a los analistas sino también en la articulación mercado - educación.

Nos dice Alain Touraine: que “Cuando el individuo deja de definirse en principio como miembro o ciudadano de una sociedad política, cuando se lo percibe en primer lugar en cuanto consumidor, la educación pierde su importancia, porque debe subordinarse a la actividad productiva y el desarrollo de la ciencia, las técnicas y el bienestar”.

La pregunta sería: ¿Dónde sostener el carácter diferenciado las relaciones Institución Psicoanalítica - Universidad tomando referencia la época del origen del psicoanálisis, los años sesenta y el comienzo del siglo XXI ? En la medida en que siguiendo a Heinz Dieterich Steffan podemos decir que: “La conversión de la educación en mercancía implica que el proceso de mercantilización de la vida llega al último reducto de la esencia humana, muy a la manera de biotecnología”. “Al entregarse la capacidad de decisión sobre procesos educativos a los intelectuales orgánicos de las empresas transnacionales, como son el Banco Mundial, el F.M.I., UNESCO, etc., el control de la genética psicosocial pasa a manos de los dueños de la globalización”.

El paradigma neoliberal y el desempleo se manifiestan en el incremento de la matrícula en los posgrados de Marketings y Relaciones Laborales en la Facultad de Psicología de la UBA, y en la afluencia de psicólogos recién egresados hacia instituciones que ofertan “salida laboral en la clínica” a cambio de formación en la técnica y en la práctica.

III PSICOANÁLISIS Y TERAPIAS ALTERNATIVAS

A partir de la Revolución Francesa, y por sus contradicciones internas, el régimen de la salud pública se instala como derecho y como mercancía.

En esta perspectiva, la institución hospitalaria es una modalidad jurídico-cultural que adquirió el discurso del amo.

Según las vicisitudes de la organización social, el Estado y las empresas privadas, ofertan un servicio social las primeras, y una mercancía al servicio de la acumulación capitalista las segundas.

Desde el Estado un “para todos”. Desde las empresas, un “para todos los que puedan pagar”.

El “para todos los ciudadanos” de los ideales de la Revolución Francesa; al “para todos los clientes que puedan pagar” que se afianza en el actual capitalismo tardío con la casi desaparición del rol del Estado.

El Estado y la empresa privada demandan en su inscripción una identificación a su moral.

Entre la demanda del amo y el “comfort” que promete, en tanto sostiene un sentido, y el imperativo freudiano (deber ético y no moral) se producen efectos que portan las marcas de la época.

Ciertas características que adquiere en Argentina, en el espacio de la llamada salud mental, los modos de presencia del neoliberalismo y su crisis, son las siguientes:

A) Instalación cada vez mayor de las terapias alternativas, las psicologías sistémica y cognitiva. A su vez, incremento acelerado del mercado psicofarmacológico.

Por lo tanto, conjunción del pragmatismo liberal con mayor índice de ganancias de los grandes laboratorios.

B) Respuestas en relación a los efectos de grave exclusión social, bajo la modalidad de elaboración y desarrollo de planes asistenciales bajo la orientación preventiva y comunitaria.

La primera versión se ordena a partir del objetivo de la rápida reabsorción y readaptación del cliente a su estatuto de consumidor.

La segunda, abraza la moral de los derechos humanos del ciudadano, orientada por el ideal comunitario.

Aquí es necesario destacar que esta última es sensible al estallido de los lazos sociales que implica el discurso capitalista.

Se trata de una versión actualizada de la que tuvo amplio despliegue en la década del sesenta y comienzo de los setenta, articulada al movimiento de las izquierdas y contestataria del psicoanálisis ritualizado.

Época de presencia reducida del Lacanismo y anterior a la implantación en los finales de los setenta y ochenta de las “modernas corrientes psicológicas”.

Movimiento este último correspondiente también con el triunfalismo de las neuro-ciencias.

Existe una correspondencia en el curso del siglo veinte en nuestro país, entre períodos de democracia restringida o inexistente y despliegue de versiones biológicas en salud mental; y períodos de democracia ampliada y participativa y surgimiento y/o desarrollos de doctrinas que de modos diversos apuntaban a la “brecha del sujeto”,

La historia del psicoanálisis en Argentina también lo atestigua.

Con la llegada de los noventa se produce algo inédito.

Democracia ampliada y firme implantación de la versión neurociencia e incremento de psicofármacos.

El éxito momentáneo del neoliberalismo en esta época del capitalismo tardío, se sostuvo en el sacrificio de los llamados improductivos para conservar y aumentar el plus de goce. Ese sacrificio se expresa en “nuevos campos de concentración”, y la crisis actual a partir de la voracidad sin límites, será pagada por los ciudadanos de menos recursos.

El imperativo de goce de la ley de mercado como dios oscuro, se presenta como correlativo de la inexistencia del Otro, de la era de la globalización.

Más velado, pero más eficaz que el amo fascista. Bajo la barra, en el lugar de la verdad, con el semblante de democracia liberal.

Lento exterminio del ciudadano y rechazo del sujeto.

Las nuevas terapias alternativas, son objetos postmodernos, efímeros, banales, o adoctrinantes y totalitarios. Se asientan en el desconocimiento a esa revolución de la razón, que Freud llamo “Inconciente”. Por eso el Psicoanálisis, es una herramienta que operando sobre las causas, produce resultados curativos genuinos o sea, no sugestivos.

IV) EL DISCURSO CAPITALISTA

Me voy a sostener en lo que voy a plantear en el texto “Cuestiones antifilosóficas en J. Lacan” de Jorge Alemán. El Discurso del Amo no constituye un impasse del psicoanálisis en la medida que no rechaza la castración, a diferencia del Discurso capitalista que no implica una apropiación del saber inconciente, sino una apropiación de goce, “que hace que la realidad advenga como fantasma”. Se caracteriza porque el saber que trabaja en la producción de objetos plus de goce no está comandado por el S1, produce una desregulación de goce por la falta de barrera entre el S y el a, que implica que el sujeto no quede articulado a la castración sino bajo la primacía del imperativo superyoico que empuja al goce.

J. Alemán dice: que “Uno de los sentidos posibles que puede tomar para Lacan la alusión al Discurso Capitalista en su reflexión sobre el pase, es la siguiente interrogación: Hasta que punto se puede concebir un modo de relación con la verdad y el saber, que no sea la que está ya formulada desde la planificación científica del mercado del saber?”.

En Hegel (representante sublime del Discurso del saber y del saber universitario), “en virtud del trabajo forzado el esclavo llega al final de la historia a ese término llamado saber absoluto”.

Así el estudiante como proletario marca la articulación del capitalismo con la crisis del Discurso Universitario, y la Revuelta de Mayo del '68 es interpretada por Lacan como un llamado al amo, al amo capitalista moderno, el mayo del '69 en la Argentina desembocó en el sacrificio en la variante latinoamericana del Dios oscuro.

Actualmente el desencadenamiento del Discurso Capitalista marca la crisis de los otros discursos, incluido el universitario, con la presencia del imperativo superyoico bajo la modalidad no del “debes saber más” propio del discurso universitario sino del “goza la técnica”.

BIBLIOGRAFÍA

ALEMÁN, J.: Cuestiones antifilosóficas en Jacques Lacan. Ed. Atuel.

BASS, J. D.: Conferencia Facultad de Psicología; Universidad de Buenos Aires

FREUD, S.: ¿Debe enseñarse el psicoanálisis en la Universidad? Ed. Amorrortu. Tomo XVII.

FREUD, S.: Sobre el psicoanálisis profano. Ed. Amorrortu. Tomo XI.

LACAN, J.: Seminario XVIII. De un discurso que no sea del semblante. Ed. Paidós

MILLER, J. A.: De mujeres y semblantes. Cuadernos del pensador.

(Ficha inédita).

STEFENN, H. D.: La sociedad global. (Inédito).